



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Bajo el lema "Sumale miel a tu vida", el Ministerio de Agroindustria de la Nación propone una campaña nacional de promoción de la miel del 14 al 20 de mayo (designado a través de resolución n° 95/2017 Bol. Oficial).

Será una semana dedicada a la promoción del consumo de miel en todo el país con el objetivo de difundir las bondades de este producto, fomentar su consumo en Argentina y lograr que la miel forme parte de las compras habituales de los argentinos. También, se destacará que se trata de una producción federal y que se desarrolla en distintas provincias de nuestro país, aportando beneficios por la polinización al resto de la producción agropecuaria.

En Río Negro hay cuatro o cinco zonas bien diferenciadas para trabajar en apicultura de acuerdo a la diversidad de la flora que hay en cada lugar. En este sentido, se puede saber que las zonas son: la zona andina, el Valle Inferior-Idevi, Río Colorado y Valle Medio en la zona anexa al valle productivo y una zona núcleo ubicada en Catriel-Valle Verde-Peñas Blancas, donde proliferan el monte natural y las plantaciones de alfalfa.

Otro aspecto a favor de la producción de Miel en Río Negro es que, cuando se produce miel, material vivo, polen, propóleo o jalea real, el 97% de la materia prima que se utiliza -abejas, alambre, cera, etc.- es de origen nacional.

Además, la calidad de los distintos tipos de mieles que se producen tanto en Río Negro como en Neuquén, están a la misma altura que las producidas en otras provincias e incluso en muchos otros países. Un claro ejemplo de esto lo reflejan distintas premiaciones obtenidas en el último tiempo por productos hechos a la vuelta de la esquina.

A principios de este año, una miel elaborada en Luis Beltrán por María Carolina Nicora se quedó con el segundo puesto en la categoría Ámbar en el concurso apícola más importante del país realizado en Maciá, Entre Ríos. También obtuvo reconocimiento internacional una miel elaborada en Aluminé, que resultó ganadora en Apimondia, la mayor feria apícola del mundo.

En la Patagonia Norte se generan mieles de alta calidad. Las hay oscuras y claras, con aromas pronunciados o suaves, de cristalización compacta o cremosa. Dadas las condiciones agroecológicas de la zona, los apicultores aspiran a obtener un producto orgánico con



Legislatura de la Provincia de Río Negro

denominación de origen, que si bien incorpora mayor complejidad al proceso productivo y de certificación, permite posicionarse en un segmento de gran potencial, donde se puede adquirir una alta competitividad. La región cuenta con áreas melíferas y aptas para la multiplicación.

El Alto Valle y el Valle Medio son zonas de reproducción temprana. Finalizada la polinización de frutales, los productores multiplican sus colonias a través de la técnica del nucleado o del paqueteado de las colmenas. Como es sabido, la fruta de pepita y carozo representa el pilar de la producción primaria regional. En este contexto, la apicultura, por su indudable impacto en la polinización, aparece como un factor de gran importancia para el mejoramiento de la calidad y los rendimientos de estos.

Según el último relevamiento realizado, en la zona del valle medio se concentra el 50% de la apicultura rionegrina. En cuanto a datos concretos, desde el Ministerio de Producción destacaron que en el Valle Medio existen actualmente unas 14 mil colmenas, distribuidas entre 90 apicultores. En su momento hubo entre 34 y 36 mil unidades, pero desde la época de la ceniza causada por la erupción del volcán Puyehue, el número comenzó a caer significativamente.

En el marco de esta campaña, desde el Dpto. de Agroalimentos y Agregado de Valor de la Secretaría de Coordinación del MAGYPRN, se propone fomentar el consumo de miel en la provincia de Río Negro, llevando adelante varias acciones en forma conjunta con otros ministerios, municipios e instituciones públicas y/o privadas.

El punto de encuentro provincial para las actividades será la localidad de Luis Beltrán, ya que allí se encuentra la planta de extracción y fraccionamiento de miel que realiza un trabajo coordinado con los productores en forma cooperativa, nucleando unos 120 productores registrados que representan un 25% del total (498 productores a nivel provincial).

El cierre de la campaña se realizará en la localidad de Viedma, el día 20 de mayo de 11 a 14 hs. Se propone:

- Incluir miel en las escuelas y Jardines.
- Incorporar el día jueves 18 de mayo, la miel en el servicio de desayuno y/o merienda escolar de todos los jardines de infantes y escuelas primarias de las localidades de Pomona, Lamarque, Luis Beltrán, Choele Choel, Darwin, Coronel Belisle, Chimpay y Río



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Colorado, llegando a un total de aproximadamente 7.500 alumnos, un total de 300 potes de ½ kg de miel.

- Realizar con los alumnos de 6to grado de las escuelas de Luis Beltrán, una receta con base a miel en la jornada gastronómica que se llevará a cabo en la Casa de La Cultura de dicha localidad.

Las instituciones que participan y trabajan para la difusión de esta campaña en nuestra provincia, convocan a los ministerios, áreas e instituciones públicas y privadas a participar en forma conjunta:

- **Municipios de:**

Luis Beltrán: municipio anfitrión del Valle Medio. Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad. Casa de la Cultura Luis Beltrán.

Pomona: Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad.

Lamarque: Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad.

Choele Choel: Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad.

Darwin: Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad.

Coronel Belisle: Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad.

Chimpay: Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad.

Río Colorado: Compra de miel para las escuelas y jardines de la localidad.

Viedma: Espacio físico para el día 20 por la mañana, feria municipal para promoción, degustación y difusión.

-Universidad Nacional del Comahue.

-Carrera de Tecnología de los Alimentos
Disertación

-Carrera de Gastronomía. Parte práctica.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

- **Universidad Nacional de Río Negro.**

Cátedra Apicultura. Disertación.

Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA).

Inta Valle Medio. Espacio Físico para jornadas de capacitación.

Inta Valle Inferior. Disertación

Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca:

Departamento de Agroalimentos y Agregado de Valor de la Secretaría de Coordinación.

Área de Apicultura de la Secretaría de Ganadería y Agricultura.

Delegación Valle Medio del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca.

Delegación alto Valle del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca.

- **Ministerio de Educación y Derechos Humanos:**

Subsecretaría de Consejos Escolares.

Consejos Escolares Valle Medio I y II.

Agencia de Desarrollo Rionegrino (CREAR). Disertación.

Ministerio de Turismo, Cultura y Deporte. Coordinación de Turismo Gastronómico. Parte práctica, promoción y gastronomía.

Legislatura de la provincia de Río Negro.

Acompañamiento.

Cooperativa de Luis Beltrán y otros servicios.

Donación de miel.

Productores Apícolas del Valle Medio.

Fundación Cocina Patagónica.

Parte práctica. Cocina, promoción degustación.

Colegio Rionegrino de Graduados en Nutrición.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Difusión, promoción.

Disertaciones.

- **Agencia de Desarrollo Rionegrino (CREAR) .**

Líneas de financiamiento.

Valeria Zoratti. Gerente de Agencia Valle Medio.

Universidad Nacional del Comahue.

Carrera de Tecnología de los Alimentos.

Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA)

Universidad de Río Negro - Estación Agropecuaria Valle Inferior.

Ing. Agrónomo Germán Barbarey.

Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca.

Ingeniera Agrónoma Celeste Fernández Ferrari.

Sanidad.

Ministerio de Educación y Derechos Humanos y
Ministerio de Agricultura Ganadería y Pesca.

Licenciados en Nutrición del Ministerio de Agricultura Ganadería y Pesca, Lic. Mariana Porro y Lic. Jaime Córdoba y Lic. en Nutrición del Consejo Escolar Valle Medio I, Mariana González y Lic. Gisella S. Satellier del Ministerio de Educación y Derechos Humanos.

Durante toda la semana se hará difusión en las redes sociales y páginas oficiales de todos los que participan en esta campaña, Colegio Rionegrino de Graduados en Nutrición, Ministerios, Fundaciones, ETC. Se contará con el apoyo de Legislatura, Secretaría de Medios y comunicación, ARSA, entre otros.

Por todo lo antes expuesto es que considero declarar de interés educativo, social y económico, la campaña "Sumale miel a tu vida", a realizarse en la localidad de Luis Beltrán, desde el día 14 al 20 de mayo del corriente año.

Por ello:



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Autor: Ricardo Arroyo.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

D E C L A R A

Artículo 1°.- De interés educativo, social y económico, la campaña "Sumale miel a tu vida", a realizarse en la localidad de Luis Beltrán desde el día 14 al 20 de mayo del corriente año.

Artículo 2°.- De forma.